
ОБ «УКРЫТИИ» С НАДЕЖДОЙ31 мая исполнилось 10 лет со 
дня подписания Соглаш ения о 
необходимости создания Черно
бы льского  ф онда «Укры тие». 
Появление данного документа, 
по с ути , о зн ач а л о  п р и зн ан и е  
м еждународны м  сообщ еством  
не только необходим ости  ф и
нансового участия в преобразо
вании объекта «Укрытие» в эко
логически безопасную  систему, 
но и готовности участвовать в 
этом проекте.

По случаю фактического десяти
летия Плана осуществления мероп
риятий (ПОМ/SIP) в Славутиче со
стоялся круглый стол, в ходе рабо
ты которого были рассмотрены до
стижения и перспективы реализации 
ПОМ/SIP. К участию в круглом сто
ле приглашены лица, причастные 
как к созданию этого документа, так 
и к реализации непосредственно 
самого Плана на протяжении всех 
прошедших десяти лет, в том числе 
представители «Госатомрегулирова- 
ния» Украины, НАН Украины, МЧС,

Европейского банка реконструкции и 
развития, Группы управления проек
том ПОМ/SIP.

Как подчеркнул в эксклюзивном ин
тервью представитель Президента Ук
раины на Чернобыльской АЭС Сергей 
Парашин, круглый стол —  хороший по
вод для встречи специалистов, кото
рые много лет занимаются вопросами 
реализации ПОМ/SIP, поскольку имен
но их компетентного обсуждения тре
бует целый ряд вопросов и проблем:

—  Мы очень сильно опоздали. 
Согласно ПОМ/SIP, основные мероп
риятия на «Укрытии» должны были 
быть закончены в 2003 —  2004 годах. 
Сегодня, фактически, мы находимся 
у последнего срока, обозначенного в 
ПОМ/SIP, и нам необходимо официаль
но признать: сроки выполнения мероп
риятий должны быть перенесены.

Кроме того, важно подчеркнуть, что 
у Чернобыльской АЭС сегодня уже 
накоплен огромный опыт во всех об

ластях, которые так или иначе сопри
касаются с решением проблем объек
та «Укрытие». Десять лет назад опы
та, соответственно, не было, и меж
дународное сообщество вполне спра
ведливо сомневалось, сможет ли стан
ция решить весь комплекс проблем. 
Естественно, в то время совершенно 
иной была и роль иностранных кон
сультантов. Мы тоже признавали тог
да, что международное законодатель
ство, к примеру, в области тендерных 
процедур нам не знакомо и были бла
годарны, что на финансирование ра
боты консультантов выделялись сред
ства. Однако со временем ситуация 
кардинально изменилась, и сегодня 
роль заказчика, то есть самой ЧАЭС, 
куда значительнее. Консультант, по 
украинскому законодательству, не не
сет ответственности за готовность 
объекта, за сроки его строительства и 
сдачи в эксплуатацию. Ответствен
ность как раз возложена на заказчика,

значит, и роль сегодня у него другая. 
Время показало: позиция, при которой 
консультант и банк всегда, априори, 
признаются правыми, —  не совсем 
верна. Стоимость услуг консультанта 
—  значительна, но при этом работы в 
срок не выполнены!

Иными словами, подчеркнул Сер
гей Парашин, круглый стол призван 
определить новые, реальные сроки 
выполнения ПОМ/SIP, необходимые 
для этого  ресурсы  —  трудовы е, 
о рганизационны е, ф инансовы е, а 
также дальнейшие пути обращения 
с вы сокоактивными топливосодер
жащими материалами, находящими
ся внутри «Укрытия»:

—  Я в очередной раз убедился, 
что ЧАЭС способна возглавить весь 
комплекс данных работ, и правитель
ство Украины должно максимально 
остро поставить эту задачу перед 
коллективом. Результаты сегодняш
ней встречи будут систематизирова

ны, оформлены в документы —  на 
уровне предприятия, на уровне ми
нистерства. В дальнейш ем , уве 
рен, должны быть соответствую 
щие документы на уровне прави
тельства.

Высоко оценила результаты про
ведения круглого стола начальник 
отдела по обращению с радиоактив
ными отходами и снятию с эксплуа
тации АЭС «Госатом регулирова- 
ния» Украины Татьяна Кильчицкая. 
Она отметила, что, несмотря на не
простое течение обсуждения многих 
вопросов, на то, что далеко не все 
имеющиеся проблемы были «назва
ны по имени и отчеству», круглый 
стол произвел на нее положитель
ное впечатление:

—  В аж но, что  в обсуж д е ни и  
были задействованы  все, кто не
посредственно  причастен к пре 
вращ ению  объекта «Укры тие» в 
экологически безопасную систему. 
Это, хочу надеяться, значительно 
уско р и т  про це сс  о ко нчател ьной  
реализации ПОМ/SIP.


